

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

MES.	TRIMESTRE.
En Madrid.....	4 rs.
En provincias.....	45
Por correo.....	47
En el extranjero.....	50
En Portugal.....	36
En Ultramar.....	69
Comunicados 2, 3 y 4 reales Mica.	
Anuncios á real linea: á los suscriptores tad de precio.	
En Paris para suscripciones y anuncios C. A. Sa- vedra, rue Taibout, 55.	

Los que tengan necesidad de tratar de asuntos económicos con esta  
empresa y la correspondencia toda se dirigirá á D. MIGUEL P. GARCIA.

## EL PRESUPUESTO.

## Todos sobre él, y él sobre todos.

Bien quisiéramos apartar la vista de nuestras desdichas presentes, para ocuparnos del recuerdo de nuestras pasadas glorias ó de un risueño y rico porvenir en nuestra patria. Pero los males que nos aquejan son tales y de tal magnitud; tan sin luces está el mañana, que solo el presente ocupa nuestro espíritu, y en vano procuramos salir del círculo de hierro que á él nos sujetá con despiadado encanto, como diría un poeta Iborón.

Analizando la causa y origen de nuestros males, encontramos que el origen como la causa está en el modo de ser de nosotros mismos, sin que tengamos el consuelo de echar las culpas al vecino en descargo de nuestra conciencia.

¿Y á quién nos quejaremos que no se ria de nuestras quejas y nos vuelva la espalda con el más profundo desden?

Nuestro suelo es el privilegiado de Europa. Rico y fecundo en tierras y frutos, constituye el más bello panorama de la creación; con sus caudalosos ríos, sus pintorescos valles, sus enresados montes, sus inmensas llanuras, sus costas favorecedoras para todo tráfico y comercio, y por último, sus minas codiciadas por las demás naciones que las explotan á contento.

Todo esto tenemos por acá para vivir; y si tendemos la vista más allá de los mares, nos encontramos aun con algunos giros de nuestra antigua grandeza que desgarrados y todo, merecen la pena de conservarse y defenderlos hasta la última trinchera por su incomparable valor.

Pero á pesar de tanta riqueza, somos pobres, muy pobres, como lo es el que al heredar una gran fortuna la abandona en manos de un miserable usurero, y por cuenta de fomentarla por sí mismo, se entretiene en derrochar lo que aquél le facilita, regateando y ponderando el precio de sus achavos.

Y no se diga que ésto sucede hoy; el mal es viejo entre nosotros como lo patentiza la historia.

Hemos tenido épocas de conquista, y guerrieros han sido todos los españoles, abandonando relativamente el arado, el comercio, la industria todo, antes los instintos belicosos de que se habían saturado nobles y pecheros, el clérigo como el seglar.

Pasados años y siglos en los difíli-

les períodos de reconstrucción de nuestra patria, vino el cansancio y el abuso, y tras del abuso surgió la idea del remedio; y tras la idea remedio, la idea de la especulación y del medro á la sombra de lo que se levantaba; y los inmensos bienes que producían pingües rentas, pasaron á manos de unos cuantos industriales que los adquirieron por un pedazo de pan, aprovechando el miedo de los timidos y el retramiento de los com- prometidos.

Lo que debió elevar al Tesoro público á un estado, el más desahogado y floreciente, le sirvió apenas para echar un mal remedio en su agujereado capotillo.

Al lanzamiento de los monacales de sus conventos, necesariamente debía sobrevenir otra faz nueva á nuestra sociedad.

Pero nada de esto llegó á ocurrir. Cuando la guerra acabó, quedaron, mano sobre mano, muchos miles de hombres, y cada cual se ingenio á su

## EL POPULAR

## DIARIO INDEPENDIENTE

## OBSERVACIONES

EL POPULAR no se publica los días festivos. La Redacción y Administración, calle del Prado, número 13, piso bajo derecha. No se responden de las cartas que contengan sellos y no estén certificadas. Las cantidades que nos remitan en sellos abarán el 5 por 100 del cambio. La mano de periódico de 25 ejemplares á 3 reales 50 céntimos. No se sirve suscripción que no acompañe su importe.

Terminada ésta, sin haberla renovado, dejaremos de remitir el periódico, pero avisaremos con anticipación.

Si así lo hace, que Dios se lo premie, sino que se lo demande.

Ayer quedó constituido el consejo de Instrucción pública bajo la presidencia del Excmo. Sr. D. Cirilo Alvarez.

Asistieron al acto, mediante previo aviso, la mayor parte de los consejeros, solo brillaron por su ausencia los de procedencia radical y republicana.

Y han hecho muy bien en no asistir; ¿qué les importa á los radicales y republicanos que la juventud se instruya? ¡ello! que tanto decantaron las alabanzas de la instrucción del pueblo!

Dice un colega que hoy aparecerán en la *Gaceta* los proyectos de Hacienda del Sr. Camacho.

De lo cual se deduce que hoy es un día de lotería para los contribuyentes, solo que en este sorteo los premios gordos enriquecen el bolsillo de aquellos infelices.

¡Dios y el Sr. Camacho se la den buena!

Se hacen diversos comentarios de la larga e importante entrevista que ha tenido lugar entre un general procedente de la unión liberal, y muy consecuente con los principios que proclamó la revolución, y el Sr. Castellar.

A pesar de haberse realizado algunas operaciones de la renta, durante la mañana de ayer, á 13,55 a la liquidación y 13,70 fin de Julio, bajando luego á 13,45 y 13,65 respectivamente, durante la hora oficial se han hecho transacciones á 13,50 y 13,75, y á última hora pagaban á 13,50, á cuyo tipo erró la Bolsa de ayer.

En los demás valores no ha habido movimiento.

Las acciones del Banco de España continúan, como dignos ayer, á 139 las antiguas y 121 las nuevas.

El 3 por 100 exterior ha tenido una alza de 22 céntimos.

Como consecuencia de una carta que desde Ceuta han dirigido á un colega, en la cual se hacen algunas acertadas observaciones, con motivo de la rebelión en que se hallan los moros fronterizos, y de haberse visto obligados los colonos españoles, á suspender las operaciones agrícolas, refugiándose en aquella plaza, nos parece muy oportuno llamar la atención del Gobierno, á fin de que adopte las medidas oportunas, no solo para proteger nuestros intereses en aquella parte de nuestro territorio, sino también para que no olvide la escasa guarnición que en la actualidad hay en Ceuta; y el número de presidiarios que circulan por las calles, cuyo número se eleva á unos tres mil.

Consideraciones dignas todas de tenerse en cuenta en la eventualidad de los sucesos que pudieran ocurrir.

En la última reunión que han celebrado los radicales han sido completamente derrotados los interinistas, por cuya causa, estos han resultado retirarse por algún tiempo de la vida política. Así lo dice un colega, y nosotros debemos añadir que la nueva actitud en que se han colocado los interinistas, y los que no lo son, es lógica, porque en cuestiones que van derechos al presupuesto, no se admiten vacilaciones ó medias, tintas.

O se come, ó se ayuna; no hay otra solución.

Ayuntamiento de Madrid



los ferrocarriles, y en que tantas familias españolas van a pasar la temprana de verano en los puertos portugueses, este libro viene a satisfacer la necesidad para el viajero y para hombre de estudio. En él examina y describe a Portugal bajo el punto de vista artístico, literario, judicial, financiero, militar y eclesiástico. Autor lo dedica al Sr. Romero Orrego, ministro de Ultramar, uno de los portugueses más conocedores de la literatura portuguesa.

La parte tipográfica de la obra corresponde al crédito de que justamente disfruta la imprenta de Tello. Se traduciendo el libro al francés por Mr. Lagamiglio, fósil de Portugal en Niza.

El conocido Masqué con unos amigos de los suyos se presentó al telo de Aleixar para el cobro de la tributación carlista. Se nos asegura que hasta hora han establecido matrículas para el cobro de la contribución industrial. Al facultativo del citado pueblo, se le exigieron 200 pesos y a un propietario que se resistió al pago, se le tomó una magnífica mula la que le fué devuelta tan ego como hubo apuntado la cantidad exigida.

Sólo han retirado a la plaza de Ceuta los colonos españoles establecidos en costa Marroquí, a consecuencia de haber declarado los moros fronterizos de aquella plaza la guerra al emperador de Marruecos.

En Ceuta hay muy escasa guarnición, existiendo en cambio 3.000 pesos que se pasan libremente en aquella ciudad.

Tal vez no publicará la *Gaceta* algunos de los proyectos de Hacienda el Sr. Camacho, los que han sido probados en Consejo.

La multa de 500.000 pesetas impuesta al marqués de Casa Loring, como concesionario del ferrocarril de Málaga a Granada, ha sido levantada.

Ayer firmó el general Serrano los secretos creando el consejo de Agricultura y los consejeros de esta provincia.

Ya no saldrá de Madrid el Sr. Ranes, representante de España en Italia, hasta que acompañe el Sr. Lorenzo, embajador de España cerca de la Santa Sede.

Algunos carlistas de Ciudad-Real han marchado a la montaña, temerosos de ser reducidos a prisión, porque les ha pasado a muchas personas que profesan ideas carlistas.

Para satisfacer las atenciones de la guerra, satisfizo ayer el Tesoro la cantidad de tres millones de reales.

Ayer mañana salió de Morella el general Palacios con dirección a Cantabria.

Han sido reducidos a prisión algunos carlistas que habían sido detenidos en el distrito de Castilla la Nueva.

Muchos de ellos han vuelto a marchar a la facción.

El Consejo de ministros celebrado ayer se ocupó de los asuntos de la guerra y de las cuestiones administrativas.

Si el Gobierno se encarga de la recaudación de la parte que le corresponde en el impuesto de consumo, el ayuntamiento de Madrid, tal vez, preste en más su dimisión.

Procedentes de Cuenca han llegado a esta capital e ingresado en las prisiones militares de San Francisco 17 prisioneros carlistas, y seis prófugos del ejército.

El ministro de la Guerra ha consultado al general en jefe del ejército del Norte si se puede conceder indulto a ciertos carlistas que se han acogido a él en esta provincia.

Ayer quedó restablecida la línea ferroviaria destruida anteayer entre Mieres y Pajares.

La torre telegráfica que se estaba construyendo en los altos de Lerín, ha quedado terminada, estando ya prestando servicio.

El ministro de Ultramar, continúa más aliviado, aunque no ha podido salir de casa.

El número 24 de *El Correo de la Moda*, que con tanto acierto dirige don Ángela Grassi, contiene, además de los magníficos grabados de modas y labores, artículos literarios de los mejores autores.

Ayano se remitió en el ayuntamiento la junta municipal, dando principio

pió a la discusión del presupuesto adicional al del año corriente, y el ordinario de 1874 a 1875.

Ayer salieron de un puerto del litoral cantábrico dos buques de guerra, con objeto de perseguir a un vapor de poco calado, que anteriormente recorrió aquella costa con intención, al parecer, de hacer un alijo de armas para los carlistas.

Trinta y cinco individuos de la partida cantonal que vagaba por la provincia de Huelva, se han internado en Portugal.

Parece que el Sr. Alonso Martínez, se propone publicar las contestaciones a los interrogatorios que ayer aparecieron en el periódico oficial, a las audiencias sobre los resultados que hasta hora dan los jurados.

La insurrección marroquí, parece que tiene su centro en la ribera del río Oro.

El Gobierno trata de reforzar la guarnición de nuestras plazas de África.

No se ha confirmado la noticia que ayer circuló, referente a que se estaba librando en Chelva una tenida batalla.

El decreto restableciendo los títulos y grandezas, aparecerá en la *Gaceta* en cuanto se publiquen los presupuestos generales del Estado.

Hemos recibido un ejemplar del «Anuario de la sociedad artístico-musical de socorros mútuos», y por él vemos el estado próspero en que se halla dicha sociedad, no dudando que llegarán a un mayor desarrollo.

El ministro de Hacienda ha remitido a informe del Tribunal Supremo de Justicia y del Consejo de Estado la circular sobre el Jurado que ayer apareció en la *Gaceta*.

La guarnición carlista de Zarauz ha marchado a Estella, quedando solamente en aquella población doscientos hombres.

Los periódicos norteamericanos recibidos ayer publican los siguientes telegramas de Cuba:

Habana 6.—El general Concha ha expedido un decreto con objeto de impedir que el oro suba tan rápidamente, lo cual se considera como debido exclusivamente a la reciente ley que obliga a los importadores a pagar en oro 25 por 100 de los derechos, sin que el Tesoro reciba en papel el equivalente de dicho 25 por 100, como sucedía antes.

El general Concha ha dispuesto que el Banco español venda el oro por cuenta del Tesoro de la isla a un precio menor que la cotización de la Bolsa o la de los correderos. El general se ha reservado fijar el mismo cada día el premio del oro, y al efecto se pone el valor corriente de dicho metal a la entrada del Banco todas las mañanas a las ocho, a fin de que los comerciantes puedan hacer sus cálculos antes de empezar las transacciones mercantiles.

Habana 7.—El Banco español vendió ayer oro a los comerciantes que tenían que pagar derechos a 240. La Bolsa ni compra ni vende oro.

El capitán general les ha exigido que fijen diariamente el valor corriente del oro. Los dueños rehusan obedecer, y declaran que, si no se retira dicha orden, suspenderán sus negocios.

Gran parte de la guarnición de Málaga marchará a Ceuta a la mayor brevedad.

El motín ocurrido en Jarcal (Aliante) con motivo de la subasta del arriero de los consumos, quedó ayer dominado siendo presos siete instigadores.

París 26 (4 y 5 tarde).—Discute Asamblea, hay indemnización por juicios ocasionados sean probados.

También decide pasar a la tercera deliberación el lunes, del proyecto de disolución del Consejo general de Marsella.

Lisboa 26 (5 y 41 tarde).—A las exequias del Sr. Aguiar asistieron tres ministros y gran concurrencia.

Llegó ayer el duque de Abrantes instalándose en Laranjeiras.

El ministro de Estado aliviado.

Fondos: el interior a 45,93; el exterior a 47,30; el interior español a 13,28.

*Agencia Americana.*

El Sr. Valdés, oficial de artillería, ha sido nombrado en comisión oficial de la clase de segundos del ministerio de la Guerra.

Ayer se presentó al ministro de la Guerra el gobernador de Bilbao, general Castillo.

El consejo de Agricultura, consta-

de cuarenta individuos, y la pres-

encia de los señores ministros.

*Ayuntamiento de Madrid*

Se ha encargado de la secretaría

de la Presidencia durante la ausencia del Sr. Chinchilla, el Sr. Boada.

Ya están hechos para el año económico próximo los 90 nombramientos de abogados de pobres.

Noticias de Marina:

«Se ha dispuesto que los aspirantes recientemente ascendidos a guardiamarinas de segunda clase D. Francisco Eusebio, D. Juan Carlos Goitia, D. Nicancor Uria, D. Jacobo Alman, D. Salvador Peña, D. Angel Elduayen, don Federico Santiago, D. Miguel Ambulady, D. Cándido Fernández Luanco, don José Winthysen, D. Francisco de la Rocha y D. Bartolomé Sanchez de Lera, embarquen en la fragata

*Blanca*, surta en el puerto de Ferrol, que saldrá a cruzar para instrucción de los expresados jóvenes.

El vapor *Lepanto*, se encuentra listo en Valencia para desempeñar la comisión que se le confie.

La goleta *Caridad* ha montado sus nuevas calderas y se activa su armamento en el arsenal de Cartagena.

Ha entrado en dique en el arsenal de la Carraca la goleta *Sirena*.

El comandante general de las fuerzas navales del Norte ha arbolado su insignia en el vapor *León*, fondeado en la costa de San Sebastián.

Ha fondeado en Barcelona el vapor francés *Daim*.

Se proyecta un nuevo arreglo en la plantilla de destinos del cuerpo general de la Armada.

Ha principiado a publicarse en esta capital trimestralmente un periódico titulado *Boletín de la sociedad central de Arquitectura*.

Hemos recibido un ejemplar de la *Situación de las carreteras del Estado*, obra publicada por el ministerio de Fomento.

Damos las gracias por esta deferencia, al Sr. D. Elio Penellas, director general de Obras públicas.

Se sigue hablando de la reorganización del partido republicano.

Nosotros creamos que estos proyectos no se convertirán en hechos positivos.

A la academia de Bellas Artes se la adeudan 19 meses de material.

Ayer tarde conferenció con el ministro de Estado el embajador de Suecia y Noruega.

El marqués de Vega de Armijo, llegó ayer a Burdeos.

Ha sido nombrado jefe del negocio del arma de artillería en el ministerio de la Guerra, el teniente coronel del arma, conde de Torata.

Ayer se celebraron en la catedral de Valencia, solemnes funerales por las víctimas de la guerra.

Se ha conferido el mando en comisión del 2.º tercio de la guardia civil de infantería D. Francisco Malle y Rias.

El coronel D. Francisco Moncon, está propuesto para el cargo de inspector general de presidios.

Se ha dispuesto que el coronel de carabineros D. Estanislao Salzado y Pérez se encargue del mando de las fuerzas de este instituto en el 5.º distrito.

La fiebre amarilla disminuye.

Grav incendio en el valle de Oviedo; ardieron cinco caseríos importantes.

Cambios sobre Londres 25.

Monterrey 31.—Roto el cable para Maldonado, tardará algunos meses su reemplazo.

El telegrafo terrestre para el Brasil llegará a la frontera a fin de Junio.

Paris 26 (4 y 5 tarde).—Discute Asamblea, hay indemnización por juicios ocasionados sean probados.

También decide pasar a la tercera deliberación el lunes, del proyecto de disolución del Consejo general de Marsella.

Se ha concedido el regreso a la Península al teniente coronel del ejército de Cuba D. Antonio Gutiérrez.

Ha sido destinado al primer batallón del regimiento de Cuenca el comandante D. Ramón López.

Ha sido nombrado primer jefe del batallón de cazadores de Arapiles el teniente coronel D. Isidoro Wall, y comandante del mismo D. Francisco Coello.

El teniente coronel de reemplazo D. José de Rojas y Casanova ha sido colocado en el depósito de castración y doma.

A los alumnos de estado mayor se les ha hecho extensiva la determinación de que perciban, como los cadetes de los demás cuerpos, el haber de

la familia.

JARDINES DE EUTERPE.—(Barrio 34).—Gran baile de siete a doce de la noche.

Imp. de Manuel Martínez, Lavapiés, 17

rector general de Sanidad militar los modelos de coche de ambulancias, presentado por el Sr. Fauras, hermanos, de León.

Se ha remitido a Valladolid el armamento necesario para los batallones de la reserva que se están organizando en aquella capital.

Ayano se recibió en el ministerio de la Guerra el siguiente telegrama:

«Tudela 26 de Junio (a las 5-35.) El comandante militar al ministro de la Guerra:

«Acabo de recibir el siguiente parte del comandante militar de Tafalla.

Ruego a V. E. se sirva trasmisir con toda urgencia al Exmo. señor ministro de la Guerra el siguiente telegrama.

«General en jefe al ministro de la Guerra.

He atravesado por medio de un movimiento envolvente, con solo ligero tiroteo, las formidables posiciones del monte Esguinz, posesionándose de Villatuerta y alojándose el ejército en dicho pueblo, Lorca, Lúcar, Allos y Muñillo.

La toma de Villatuerta ha causado tres heridos. Mañana continuará movimiento.—Lorca 25 de Junio.»

El capitán general de Burgos da parte de que el comandante capitán de la guardia civil, Amor, ha copado la partida carlista del cabecilla Calleja, el cual ha muerto. Entre los prisioneros se halla un hijo del cabecilla citado y un desertor de la última reserva.

El gobernador militar de Almería participa que en un reconocimiento que ha verificado al amanecer ayer en busca de armas, se ha apoderado de seis carros de tabaco y generos de contrabando.

DIRECCIÓN DE LA CAJA GENERAL DE DEPÓSITOS.—El 27 del corriente y siguientes, de diez de la mañana a dos de la tarde, los imponentes en esta caja que tengan constituido en depósito billetes hipotecarios del Banco de España podrán presentar carpetas de señalamiento para el pago de intereses del primer semestre del año actual, cuyo pago dará principio el 1.º de Julio próximo.

ESPECTÁCULOS.

En el concierto que en el jardín del Buen Retiro, se verifica esta noche se ejecutará el siguiente programa:

PRIMERA PARTE.

1.º *Frida y el sol*, overture Auber. 2.º *El canto del marinero*, melodía por el socio Sr. Marques. 3.º Sinfonia de concierto, por el socio Sr. Carreras. Descanso de veinte minutos.

SEGUNDA PARTE.

1.º Sinfonia de *Jove*, Petrella. Segundo. Fantasía de *Macbeth*, arreglada por el socio Sr. Lestan. Verdi. Descanso de veinte minutos.

TERCERA PARTE.

1.º *La Estrella del Norte*, overture Meyerbeer. 2.º *Hymn austriaco*, por todos los instrumentistas de cuerda, Haydn. 3.º *Santa Cecilia* (Trémolo), wals, Strauss.

SECCIÓN RELIGIOSA.

